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全心依靠上主的人，多
么幸福！咏40:5

（避兰东讯）近期于甲柔教区（MAJODI）中心举
行了2025年马来西亚、新加坡和汶莱天主教主教团
会议(CBCMSB)。除了主教们之外，神学院讲师、
院长、灵修导师和修会会士会议(CRMS)成员也聚
集在这里，并各自进行其大会。这次大会为天主教
教会内各不同团体彼此间的共融合作、交流和有意
义的讨论提供了宝贵的机会，一起反思当下的教会
发展并概述本区域的计划。
在会议中，讨论的事项有包括对过去一年的反思、
马新汶主教团领导层出席教会的主要活动，以及讨
论在东南亚区域正在进行和未来举措的事项以加强
教会信仰和履行使命。

教宗访问新加坡
全体会员对去年9月份的教宗访问新加坡的议题上
给与极高的关注讨论。这是自1986年教宗若望保禄
二世访问本区域以来，相隔有近四十年之久，再迎
来教宗的拜访。新加坡总教区总主教吴成才枢机称
此次访问取得了巨大的进步，并指出这是本地天主
教社区一次独特而团结的活动。他强调，此次访问
对新加坡以及其他教区的天主教徒聚集在一起产生
了深远的影响，培养了一种共同的信仰和使命感。

在罗马进行的世界主教会议
会议成员还重点关注马新汶主教团（CBCMSB）主
席兼吉隆坡总教区廖炳坚总主教出席了2024年10
月在罗马举行的世界主教会议第16届常务大会的景
况。来自世界各地的450名参与者出席了为期一个
月的会议。这是从2021年开始为期三年的会议进
程，以通过聆听和对话过程来辨别教会共融合一的
前进。
廖总主教详细讲述同道偕行的精神，强调“灵修交
谈”，相互倾听，以团结的精神促进对话。他形容
这次经历令人感动，尤其是大公合一守夜仪式，将
不同基督教派系和东方教会的代表聚集在一起，为
基督教团结祈祷。在世界主教会议期间，弥撒以古
老的语言举行，包括阿拉姆语和阿拉伯语，以纪念
普世教会的丰富多样性。
在世界主教会议的一个特别感人的时刻是放映了一
部关于在南苏丹工作的韩国司铎的纪录片。廖总主
教分享到，发生在南苏丹苦难的画面让许多与会者
流下了眼泪，呼吁团结和支持世界上最脆弱人群的
迫切需要。

禧年的朝圣
主教们也讨论了禧年的计划，在这个禧年信徒们激
励被宣布为“希望的朝圣者”。马来西亚、新加坡
和汶莱的每个教区都确定了特殊的朝圣地点，供信
徒在禧年期间参观。这些朝圣中心旨在作为天主教
徒反思信仰和重申对教会使命的承诺的灵修地标。

促进全人发展部
罗马促进全人发展部(DPIHD)亚太和大洋洲区域协

调员Alwin D Macalalad pic 也在大会上发言。他向
与会者介绍罗马促进全人发展部的使命和活动。该
部的重点是促进全人发展，诸如在经济、生态、健
康、安全以及移民和难民护理等领域。
在此次会议之前，Alwin与多个本区域天主教组织
的领导层进行了交流，其中包括马来西亚明爱全国
主任Fabian Dicom神父、移民和流动者牧灵关怀
主教团委员会(ECMI)主席Dionysius Richard Ellai
和创造正义主教团委员会(ECCJ)区域主任Clare 
Westwood。他的讨论重点是全人发展在服务教会
和社会方面的重要性，特别强调关怀边缘化和弱势
群体的需求。
Alwin也向修会会士会议介绍该部门，并会见了几位
神学院讲师。

保障政策和年长者的护理
在主教团与修会会士会议(CRMS)的联合会议上，
宣布了2025-2027年的新执行委员会。主教们对由
方济各会会士Derrick Yap领导的即将离任的团队表
示感谢，并欢迎即将上任的主席Francis Lim神父。
会议的主要讨论内容包括保护教会内未成年人的保
护政策和协议。讨论还集中在神职人员和修会会士
的年长者护理上。这些讨论是持续努力的一部分，
旨在确保教会人员的福祉，并为天主教社区的所有
成员营造一个更安全的生活环境。

马来西亚神学院宪章
在神学院院长会议上，提交了马来西亚神学院宪章
的草案供讨论。经过健康的意见交流和小幅修改
后，主教们一致批准并签署了宪章。该宪章将作为
马来西亚神学院修生培养的指南，确保神学院课程
符合教会更广泛的使命，同时促进修生们在走向晋
铎的属灵和智力成长。

天主教亚洲医疗保健更新
主教们还收到了天主教亚洲医疗保健(CHCA)的最
新消息，该组织上次与他们会面是在2020年。天
主教亚洲医疗保健由其创始人Jane Bertelsen修
女，FMDM；Helena McEvilly修女，FMDM；天主
教亚洲医疗保健主席Wendy Louis和传教培训主任
Daphne Leong概述了他们目前的结构以及将他们
的使命融入各种医疗保健计划的努力。该组织继续
专注于提供符合天主教价值观的全面护理，并关注
个人和社区的整体需求。

新福传学院
新福传学院(INE)的成员Michael Xavier和Alex 
Choong通过zoom线上介绍了自2021年学院成立以
来的工作进展。展望未来，该学院旨在扩大其影响
力，特别是在槟城教区、吉隆坡总教区和马六甲-
柔佛教区，同时加强与沙巴和砂拉越教区的联系。

2025年马来西亚天主教青年大会（MCYPA）
活动
此次会议在令人振奋的气氛中结束，主教们参加了
一场声乐培训课程，为定于 2025年4月举行的全国
青年活动‘十字架之旅Perjalanan Salib Malaysia
做 准 备 。 该 活 动 将 在 马 来 西 亚 天 主 教 青 年 大 会
(MCYPA)期间在亚庇启动，旨在将来自马来西亚各
地的1,500多名年轻人聚集在一起，进行为期一周
的信仰、团契和反思。该活动还将为年轻人提供与
主教交流的机会，加强神职人员与马来西亚下一代
天主教徒之间的联系。
这次的会议标志着马新汶主教团向前迈出了重要一
步，并继续加强其在东南亚的使命，在社区之间建
立桥梁，并深化其成员的信仰。随着禧年、持续的
举措和彼此间合作的努力，马来西亚、新加坡和汶
莱的教会期待着充满活力和希望的未来。

主教团和修会会士会议成员合照

2025年马新汶主教团大会
关键见解和未来计划
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每一年的农历新年，总是环
绕在天主教徒祭祖的课

题上。坦白说，这个话题已经
谈了很多年，可说大家都注意
到，也关心天主教对祭祖的态
度。

过去，我也就类似的议题写过
一些文章。而今年再次因为某
家报章报导了天主教祭祖的课
题，引起一些对天主教不熟悉的朋友
的踊跃关怀。其中一位朋友转发了相
关的文章让我阅读，他特别提到了网
路上各种的回应，尤其是站在自己的
角度去解读天主教对祭祖的立场和思
想，他觉得很不可思议，因为无论就
神学或文化而言，祭祖都应该受到鼓
励。

关于天主教祭祖的历史和教会的态
度，我相信只要透过天主教的正式和
官方的网站，必能找到天主教正式的
态度和立场。所以，我就不在这里继
续赘述相关的历史资料了。

那么，我只在这里提这样的观点。
对先人的缅怀自然中华民族有其礼
仪。缅怀先人的礼仪目的在于饮水思
源，感念过去先人的贡献等等。在天
主教的信仰立场上，缅怀的动作和礼
仪中，亦是为先人们的灵魂祈祷，祈
求天主让他们早登天国。有一天，就
在我们离开这世界后，我深信也希望
子子孙孙都能透过信仰的礼仪方式，

懂得饮水思源。这是中
华民族的美德，值得继续推崇与传
承。

至于天主教徒祭祖是否按着圣经的
教导呢？这个课题也有不少的回应。
而我只想提出个人的反省观点，但不
代表天主教会。

圣经里的犹太人有族谱。族谱其中
的意义就是缅怀先人。犹太人并没有
中华民族缅怀先人的礼仪。不过，犹
太人的先人把信仰传给了子子孙孙，
后代子孙总是在先人们的身上看见天
主对人的爱等等。我认为这些已故的
犹太先人的信仰传承总是被犹太人纪
念他们的信仰。先人们的信仰值得后
人纪念，我们对先人们的信仰见证理
当珍惜与接纳。

一个实际的例子。祖先牌位对一个
部分区域的华人来说，它不仅仅是祖
先牌位而已，而是生命的传承记号，
是文化遗产。读过圣经的人都知道，
整本圣经一再出现祖谱。犹太人是将
族谱用刀刻写在羊皮上，并且将之当
作传家必备的典藏之物。不但这样，

他们不仅是长子保有要一份，只要
是男孩子，在长大成人之前，都需要
自己用刀子抄刻一份，以示对祖先传
承命脉的尊敬和重视。犹太人原本是
游牧民族，羊皮的取得相当容易，且
搬迁时候容易携带。每当搬迁时，他
们身上所背的就是族谱。忘记族谱的
人，在他们看来就是和忘记父母一样
严重。

所以，华人的祭祖仪式被『宗教
化』得非常严重。毕竟饮水思源是
中华文化的美德。透过中华民族的文
化祭祖并不是『神格化』祖先或对祖
先牌赋予信仰的寄望，而是为活着的
人是一个感念先人或祖先的『媒介』
。例如，我们总会把爱人的照片偶尔
拿出来看，或者透过相片缅怀一些好
友，也在某些节日给他们上香。这不
是『神格化』照片，而是表达了人对
先人的怀念。

祭祖也是一样的道理。
当然，也有人说孝道应该在人生前

就要做到的美德，对于已故的人再进
行任何的纪念都是虚伪的。这一句话
说的确实也没错。不过，我也不想在
这个议题做文章，每一个人都有自己
的想法，我尊重就是了。再说，这也
是当事人的私人事情，我没有被赋予
评论的权力，只有相互勉励而已。

撰文/王安当神父

从旧约到新约，从天主所拣选
的，最后成为天主的忠仆，

最 后 成 为 基 督 的 门 徒 ， 成 为 教 会
的 圣 人 ， 最 后 发 现 在 众 信 德 下 的
天 国 之 民 身 上 ， 我 们 发 现 了 一 个
真 相 ， 也 就 是 在 这 些 和 主 建 立 关
系 的 人 身 上 ， 我 们 发 现 了 重 要 的
德 行 ， 拥 有 谦 卑 下 诚 朴 及 正 直 的
心 。 天 主 乐 于 住 在 谦 卑 下 诚 朴 ，
和 正 直 的 人 的 心 灵 内 。 这 就 是 我
们 信 仰 ， 让 我 们 成 为 一 个 属 灵 的
人 ， 属 灵 的 人 ， 才 是 天 主 所 喜 爱
的居所。

所 以 ， 为 何 福 音 不 断 的 提 醒 我
们 ， 灵 修 导 师 也 不 断 的 教 导 ， 我
们 要 好 好 的 认 识 的 ， 信 赖 的 不 只
是 俗 世 的 世 界 ， 更 要 认 识 另 一 个
属 灵 的 世 界 ； 也 就 是 说 不 只 是 要
花 所 有 的 时 间 在 人 间 寻 找 关 系 ，
寻 找 爱 情 ， 更 需 要 花 时 间 ， 和 主
耶 稣 基 督 建 立 关 系 ， 在 祂 身 上 找
到 爱 情 。 所 以 福 音 说 ： 只 信 赖 世
人 的 人 ， 是 可 咒 骂 的 ； 信 赖 上 主
的 人 ， 是 可 祝 福 的 ， 这 是 我 们 进
入基督信仰的第一个重要认识。

圣 经 的 真 理 不 是 没 有 道 理 ， 不
是 没 有 经 过 实 践 ， 不 只 是 来 自 想
像 ， 而 是 来 自 不 断 的 操 练 ， 实
践 ， 印 证 ， 同 时 感 官 上 的 确 认 ，
也 包 括 来 自 天 主 的 启 示 ， 那 是 特
别 的 恩 宠 下 的 领 悟 ， 也 就 是 说 ，
不 是 所 有 的 真 理 都 必 须 是 实 践 性
下 才 能 明 白 ， 有 些 是 经 历 天 主 的
特 别 恩 宠 ， 灌 注 下 的 认 识 ， 这 后
者 的 恩 宠 ， 就 只 有 在 天 主 内 的 灵
魂，才能真正领受的。

这就是天主的救赎，召唤我们在
祂 的 国 内 ， 召 唤 我 们 在 基 督 内 ，
在 教 会 内 。 信 仰 的 召 唤 ， 不 是 没
有 目 的 的 ， 目 的 就 是 天 主 所 创 造
的 ， 当 这 些 所 造 物 ， 遭 受 伤 害 ，
和 破 坏 的 时 候 ， 必 然 祂 要 来 保
守 这 些 生 命 ， 将 灵 魂 的 归 属 再 次
的 ， 从 敌 人 手 中 夺 回 了 ， 这 就 是

圣 子 来 到 我 们 当 中 的 目 的 ， 我 们
皈 依 的 目 的 ， 重 新 回 到 天 主 的 怀
里 。 也 就 是 说 将 一 个 依 赖 肉 身 ，
依 赖 俗 世 生 活 的 我 们 ， 带 领 着 我
们 回 到 依 赖 天 主 ， 重 新 找 到 属 灵
的生活。

凡信赖上主，依靠上主的人，是
可 祝 福 的 。 好 比 ， 树 需 要 在 河 畔
扎 根 ； 我 们 需 要 在 磐 石 上 扎 根 一
样 。 如 此 才 会 有 生 命 ， 才 会 结 出
果 实 。 如 果 泉 水 ， 活 水 能 让 枯 萎

的 ， 重 新 获 得 新 生 命 ， 这 就 是 主
耶 稣 基 督 ， 祂 作 为 活 水 ， 祂 作 为
泉 水 的 意 义 ， 我 们 信 靠 祂 的 ， 也
将 如 同 枯 萎 的 树 木 ， 得 以 复 活 一
样 ， 我 们 也 可 以 借 着 基 督 ， 在 基
督内，重新复活，获得新生命。

一个人能够在他的生命中，找到
一 个 可 以 托 付 一 生 性 命 的 ， 能 够
借 着 信 德 分 享 恩 宠 的 ， 唯 有 基 督
了 ， 因 为 哪 是 白 白 得 来 的 恩 宠 ，
只 依 靠 信 德 。 这 就 是 信 德 让 我 们
得救的道理。

今天的福音，是耶稣基督基督的
真 理 ， 道 路 ， 是 祂 生 命 的 蓝 图 。
真 福 八 端 就 是 我 们 基 督 徒 ， 灵 性
生 命 的 重 要 蓝 图 ， 重 要 指 南 。 真
福 八 端 就 是 属 灵 生 命 的 基 础 ， 也
就 是 进 入 天 国 的 护 照 。 耶 稣 基 督
借 此 蓝 图 ， 指 南 ， 从 苦 难 ， 十 字
架 ， 死 亡 ， 复 活 ， 就 是 借 着 真 福
八端的生活，一一做了印证。

真 福 八 端 是 新 约 子 民 ， 天 主 所
给 我 们 最 切 确 的 道 路 ， 是 我 们 在
人 间 生 活 最 高 的 智 慧 所 在 。 是 面
对 我 们 人 间 苦 难 ， 十 字 架 最 有 力
的 武 器 ， 是 复 活 和 升 天 信 德 的 凭
证 。 主 耶 稣 基 督 已 经 实 践 了 ， 我
们还怀疑吗？

主，祢的话就是真理，求祢以真
理 圣 化 我 们 。 弟 兄 姐 妹 们 ， 生 命
的 真 理 在 基 督 生 命 的 福 音 里 ， 在
圣 经 中 ， 基 督 的 福 音 的 圆 满 也 就
在 真 福 八 端 里 。 基 督 徒 ， 新 约 子
民 ， 不 能 不 认 识 真 福 八 端 ； 新 约
的 子 民 ， 就 是 要 活 出 真 福 八 端 的
生命。

弟兄姐妹们，让我们都能成为真
正 有 福 的 人 ， 我 们 是 有 生 命 目 标
的 人 ， 我 们 是 需 要 恩 宠 来 生 活 的
人 。 这 目 标 就 是 主 耶 稣 基 督 和 祂
恩宠来源的真福八端。

～撰文/加尔默罗圣衣会会士陈新
伟神父～

丙年常年期第六主日
耶17：5-8

格前15：12，16-20
路6：17，20-26

教宗公开接见：
圣母的芳表教我们要
相信、希望、与人相遇

（梵蒂冈新闻网）「圣母访亲的奥秘」不仅
是圣母玛利亚探访表姐依撒伯尔，更是耶稣
在母胎中眷顾「祂的子民」。教宗方济各2月
5日在梵蒂冈保禄六世大厅主持周三公开接见
活动，在要理讲授中如此表示。教宗将讲稿
交给圣座国务院的吉罗利（Pierluigi Giroli）神
父代为宣读，并且说：「我想要请求原谅，
因为这个严重感冒的缘故，我说话很困难。
」
在讲稿中，教宗尤其谈论了圣母玛利亚的芳
表。她毫不迟疑地全然奉献于天主，并为他
人效劳。我们在她身上能发现「每个相信并
希望的灵魂都『孕育天主的圣言』」。

玛利亚不怕危险和判断
「以色列的年轻女儿」玛利亚领受天使的报
喜，深感惊讶，然后「踏上旅途，不怕危险
和他人的判断，前去与他人相遇」。
「当我们感到被爱时，会感受到一股力量使
爱流动；如同保禄宗徒所言，『基督的爱催
促著我们』（格后五14），敦促我们、使我
们动起来。玛利亚察觉到爱的动力，前去帮
助一名妇女。后者是她的亲戚，也是一名经
过长年等待后、接受不预期怀孕的老妇人，
她在她的年纪难以应付妊娠。但童贞玛利亚
前去依撒伯尔那里，也是为了分享对全能天
主的信德，以及对祂实现许诺的望德。」

赞主曲：满怀信任、希望和喜乐歌颂天主
玛利亚抵达依撒伯尔的家时，受到「双重祝
福」的欢迎：「在女人中妳是蒙祝福的，妳
的胎儿也是蒙祝福的。」（路一42）教宗
指出，依撒伯尔称圣母是「有福的」，因为
「她信了由上主传于她的话必要完成」（同
上，45节）。
「圣子的默西亚身份和圣母的使命获得承
认。面对这点，玛利亚没有谈论自己，而是
讲述天主，满怀信任、希望和喜乐献上赞
颂，那是一首每天在晚祷时在教会内回荡的
歌咏，即《赞主曲》。」

救赎之曲
圣史路加记载了圣母的这段赞颂之词。教宗
解释道，这是「庄重的记述，概括并完成了
以色列的祈祷」。圣母这席话引用了圣经的
篇章，展现出她不愿意独自歌颂，「却在
与先祖的共鸣中，欢跃于上主对卑微者的怜
悯」。
再者，《赞主曲》也是一首「救赎之歌，其
基调是以色列获得自由的记忆」。「玛利亚
咏唱过去的圣宠，却是当下的妇女，腹中怀
著未来。」

天主救世人的工程
这首流传已久的歌曲可以分成两部分。教宗
阐明：第一部分是「赞颂天主在圣母身上施
展的威能、天主子民圆满遵守盟约的微观世
界；第二部分是天父在祂儿女历史的宏观世
界中的化工」，通过三个关键词实现，即：
记忆、慈悲和许诺。
「上主垂顾了卑微的玛利亚，在她身上行了『
大事』，使之成为上主的母亲。祂从出埃及时
开始拯救祂的子民，牢记祂对亚巴郎许诺过要
广施祝福（参阅：创十二1-3）。上主、永远
忠信的天主把不间断的慈爱『世世代代』倾注
在忠于盟约的子民身上，如今祂在祂派来救子
民脱离罪过的圣子内彰显救恩的满全。」
教宗最后总结道，因此，从亚巴郎到耶稣基
督，再到基督徒团体，天主的整个救赎工程都
囊括在《赞主曲》里。教宗鼓励众人恳求上主
施以恩宠，好能「懂得期待祂每个许诺的实
现」，并且「帮助我们在生活中接纳圣母玛利
亚的临在」。

信赖上主的人，是可祝福的

专栏文章
王安当神父
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祭祖并没有那么『神化』
由于感冒造成的说话困难，教宗方济
各在周三公开接见活动中请人代为宣
读要理讲授的稿件。当天谈及圣母访
亲的事迹：圣母领受天使报喜，深感
讶异，随后她踏上旅途，不怕危险和
他人的判断，在「爱的敦促」下前去
帮助一名亲戚。



（避兰东讯）马来西亚、新加坡和汶莱
神学院会议于1月6日至10日在甲柔教
区（MAJODI）中心举办了神学院讲师
研讨会。有21名神学院讲师和灵修导
师出席此研讨会，旨在拉近代沟并更好
地了解新一代神学院培训的需求。
研讨会的主题是“评估和性取向”，
在神学院培训背景下探讨时下关键的
话题。关键资源人员是Jaime Noel 
Deslate神父，他是菲律宾神父，也是
培训领域的杰出人物。Deslate神父目
前担任菲律宾卡皮兹（ Capiz）总教区
神学院的副院长，在陪伴面临挑战的神
父方面拥有丰富的经验。他之前曾领导
位于塔盖泰（Tagaytay）的加利肋亚
中心，该中心致力于持续的神父培训，
现在是Tagbadbad基金会的创始人和
关键资源人员，该基金会是一个为神学

院修生和神职人员提供干预计划的组
织。
本次研讨会是一个对话和学习的平台，
旨在探讨新一代神学院修生不断变化的
需求。通过关注评估和性取向，研讨会
旨在为培训者提供必要的工具和观点，
以有意义和相关的方式指导和陪同修生
步上圣秩之路。研讨会专注于了解新
一代的需求，标志着一种积极主动的方
法，以确保神学院培训在当今时代的持
续相关性和有效性。
在九个环节中，Deslate神父讨论了诸
如代际光谱等主题，他意识到神学院
修生与培训者本身的发展背景完全不
同，因此进入神学院培训，了解这一
关键地位使培训者和灵修导师能够更好
地识别神学院修生的行为模式。他还
广泛谈到了希望接受神学院培训的人可

能存在的LGBTQ取向和性瘾，以及如
何帮助解决这些问题。角色扮演小品
中，Deslate神父扮演顾问的角色，帮
助揭示了讲师和灵修导师如何以同理心
和热情陪伴神学院修生处理这些问题。

总的来说，这些天的培训让神学院讲
师和灵修导师获得了所需的洞察力、
一些工具，以及以同理心和热情去陪
伴神学院修生的灵修生活及读懂他们
的需求。

（吉隆坡讯）一年一度的佛光山东禅寺新
春平安灯会暨花艺展，于1月25日（农历
腊月二十六）晚上隆重举行启动仪式。
今年促进会的代表们在邓英伟神父，主
席-陈开长兄弟的带领及教友的陪同下，
以嘉宾的身份出席了该活动的亮灯仪式暨
春晚。
今年灯会的主题：“向前有路，光明在
望” （Keep Going, The Future Is Bright）
为主题，是取自星云大师的新春祝福语；
象征勇敢迈步向前，精进努力，光明就在
前方。
活动在下午时刻就开放入场，促进会代表
们登记后，就佩戴上由佛光山给于的领带,
到饭厅享用主办方准备的素食晚餐。

晚餐后，趁着亮灯仪式的空档，一行人便
到灯会打卡，拍照。
八点正，大家都坐在了主办方安排好的座
位，等待亮灯仪式的进行。主办方还精心
的准备好每人一份小礼品，当中包括佛光
山本身出版的普门。
随着贵宾们的抵达及致辞后，万众瞩目的
亮灯仪式正式启动；《新三好白蛇传》
主题灯，以22公尺、6层楼高成功打破纪
录，荣获大马纪录大全，成为2025年度最
高的宝塔蛇年主题灯！
其中，觉诚法师，更称我们（天主教会的
代表）为好朋友。
及后，有着佛光歌手的演出炒热了现场气
氛。活动在歌手的大合唱后结束。

（怡保讯）本堂主任司铎陈亿赐神父于
2025年1月18日晚与华文组教友分享禧
年的意义及教导我们应该如何庆祝禧
年。神父提到自公元1300年，教会开
始有禧年的庆典，通常每25年宣布一次
禧年。感恩我们中有许多人有机会经历
了2000年的千禧年以及2015年特别宣
布的慈悲禧年，而今年我们将跨越第三
个禧年。
陈神父也引用了旧约和新约所提及的禧
年意义。禧年在希伯来文意为“羊”
，而后延伸的意思是“羊角”或“羊角
号”。根据当时以色列子民的习惯，禧
年的开始是以吹响山羊角而宣布的，所
以，在旧约里“禧年”也被称为“山羊
年”、“羊角年”或“羊角号年”。
禧年是一个特别神圣欢庆的时期，根据
旧约“你们向全国居民宣布自由；为你
们是一喜年，人各归其祖业，人各返其
家庭”（肋25:10）。在禧年，所欠债
的及为奴的可得释放自由。新约时代，
可以看见耶稣开始建立“上主恩慈之
年”(路四：14-21)。耶稣的到来就是
恩慈之年，因为天主要给我们自由，释
放我们。

什么是禧年？禧年让我们有机会反省我
们与天主的关系；重修与天主的关系；
重新肯定我们跟天主的关系的时刻。禧
年之际，让我们能回应天主的邀请，
激发我们重振走向天主的意
愿，同时，并活现天
主子民的圣召。
教 宗 在 罗 马 开
启了4个圣门
以及一个在
监 狱 的 圣
门，把希
望带到失
去 希 望
的地方。
神父与我
们 分 享 ，
倘若我们没
有 准 备 好 自
己，即便我们跨
过圣门，但对我们
却毫无意义。藉此，跨
越圣门能带给我们希望，从旧
我通过耶稣这道门而走向天主，我们的
生命将是充满希望。跨越圣门就是希望

的朝圣之旅。
神 父 解 释 道 ， 主 耶 稣 就 是 我 们 进 入
永 生 的 那 一 道 门 ， 我 们 要 通 过 那 扇
门——耶稣，才寻得天主的爱。跨越

圣门不意味着实地的体验，
这圣门可以成为我们

信仰的一道门。
当 我 们 愿 意

藉着和好圣
事 ； 藉 着
爱德活动
行 善 ，
这 都 是
跨 越 圣
门 的 良
机 。 圣

赦 院 颁
布 了 《 授

予 大 赦 的 规
则 》 ， 而 “ 大

赦则是一份禧年的
恩宠”。我们会在生

活中遇到无数隐形的门等待我
们去跨越，禧年给予我们恩宠，让我
们有机会“彻底敞开”我们的心门，

好好跨越这些门儿，走向充满希望的禧
年。
在这禧年，教友们的灵修乃是要素。
今年，本堂将于圣神降临节举办一个
堂 区 避 静 ， 好 让 教 友 在 信 仰 中 ， 有
一种革新，跨越希望的体验。除此以
外，神父建议我们能正视个人和团体
的灵修，同时也注重个人和团体的皈
依，帮助“一些教友”回家。神父劝
勉教友们应该以我们的信仰超越人与
人之间的不一样、冲突、软弱，进而
彼此相互包容，而达致共融。神父表
示我们往往帮别人背负别人的过错，
他呼吁我们在这禧年能与他人和好，
重获自由。今年，本堂将欢庆建堂135
周年，愿藉着AOL135项爱德行动为教
会作证，我们能成为希望的工具，希
望的朝圣者。
最 后 ， 神 父 强 调 教 会 需 要 实 际 的 临
在，成为怡保的标记！让我们反思，
在这禧年，我们走向的圣门在哪儿？
是 否 通 过 圣 言 、 还 是 明 认 我 可 以 领
的“羊”、抑或为还未认识天主的人
开启圣门。耶稣是那道门，愿我们可
以成为那道门的光！ 

向前有路，光明在望
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跨 越 希 望 的 禧 年  与 主 、 人 和 大 地 和 好

新 年 祭 祖 仪 式 
万 津 圣 保 禄 及 圣 伯 多 禄 堂

（万津讯）祭祖仪式不分种族宗教，
印裔神父也推崇中华文化
约200名来自万津县的圣保禄及圣伯
多禄天主教堂及附近堂区教友，参与
初一新年感恩弥撒后，在该圣堂印
裔司铎尤金 (Rev. Fr. Eugene) 神父
率领下，进行意义深重的祭祖礼仪，
相信也是万津县开阜（土字旁）的首
举。
一直以来，大众或许对华裔天主
教 徒 有 所 误 解 ， 认 为 他 们 不 能
握香祭祖。其实，对华裔天主教
徒而言，祭祖礼是春节的重要活
动。
根据1939年教宗碧岳十二世的谕
令，教徒可在祖先或往者遗像，
以及仅书其姓名的牌位前鞠躬致
敬，为可行及合理的礼仪。
年初一聚教堂向祖先敬礼
因此，大年初一，天主教徒聚集
在 教 堂 ， 由 神 父 率 领 向 祖 先 敬
礼，以视孝敬和怀念之意。
仪式开始前，教徒先在“ 中华民
族列祖列宗之位”的祭祖牌前，
点燃红蜡烛及摆放三杯小酒杯。
过后，神父率领教友，以双手举
香齐额致敬，在祭祖牌位前献上3

支香。献香礼完毕后，神父带领教友
献花（象征孝爱先祖）、献酒（象征
思慕先祖）及献果（象征敬爱先祖）
，再与教友行三鞠躬礼。
礼毕，神父也会降福桔柑， 象征平
安幸福，和蔼相亲的标记。配合新春
佳节，天主教徒亦会在家门前贴上“
主赐平安”的春联，以增添喜庆气
氛，意义非凡。

尤金神父带领教友家庭奉献桔柑

在神学院培训中拉近代沟

陈亿赐神父教友分享禧年的意义

促进会的代表们在邓英伟神父（站右4），主席-陈开长兄弟（站右3）的带领及教友
的陪同下，以嘉宾的身份出席了该活动的亮灯仪式暨春晚


